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Уважаемый Геннадий Алексеевич!  
Дорогие коллеги! 
Я присоединяюсь к словам благодарно-

сти тем, кто организовал эту ассамблею.  
Хочу вспомнить случай, который был у 

нас в субботу, когда мы слушали очень 
профессионального диктора с басовитым, 
хорошо поставленным голосом, пригла-
шенного для объявления выступающих. 
Было такое ощущение, как на Красной 
площади, когда министр обороны прини-
мает парад. Мы понимали, что находимся 
не на Красной площади, нам необходимо 
по-деловому обсудить наши профессио-
нальные проблемы. И мы выбрали более 
сдержанный вариант ведения заседаний, 
соответствующий спокойному, откровен-
ному, конструктивному разговору участ-
ников Педагогической ассамблеи.  

Нам кажется, что Год учителя тоже дол-
жен пройти не в атмосфере помпезности, 
восхвалений, перечисления успехов, како-
го-то лицедейства, а по-деловому, конст-
руктивно. Мы должны показать обществу 
и самим себе, что мы профессионалы, мы 
можем работать профессионально, видим 
наши профессиональные проблемы, и все, 
что делалось нами как профессионалами, 
будет делаться и в этот год. Я думаю, что 
такие направления работы, как принятие 
образовательных стандартов, обновление 
аттестации учителей, поддержка одарен-
ных ребят, будут и в этом году, такая рабо-
та будет идти планомерно и последова-
тельно.  

Есть два момента, которые, мне кажется, 
должны быть особенными в этом году, не-
жели в прошлые годы.  

Первый момент наиболее ярко выявился 
при обсуждении Профессионального ко-
декса учителя. Мне не хотелось бы давать 
некоторые содержательные комментарии, 
предложения к этому документу. Я вспом-
нил, как на одной дискуссии с фински- 
ми коллегами наши участники спросили: 
«Как в Финляндии построены образова-
тельные стандарты?» Финны коротко отве-

тили, что в стандартах — знания, умения и 
навыки. Наши решили уточнить и спроси-
ли: «В финских стандартах написано, ка-
кие произведения и в каком объеме учи-
тель должен с классом изучать?» Они от-
ветили: «Вы знаете, у нас в Финляндии нет 
таких великих писателей, как у вас в Рос-
сии». На самом деле успех финского обра-
зования во многом связан с тем, что там 
есть саморегулирование, учителя активно 
участвуют в составлении тех методик, по 
которым их проверяют, активно действуют 
методические сообщества, союзы и т. д.  
Я думаю, эта линия работы, когда учителя 
сами участвуют в определении тех норм, 
по которым их оценивают, когда это уча-
стие наиболее активно, когда действуют 
педагогические сообщества. Это направ-
ление должно быть более заметно. Думаю, 
что кодекс учителя — это предвестник  
такого учительского регулирования. Ду-
маю, действительно, его надо обсуждать 
как можно больше в разных коллективах. 
В этом саморегулировании может быть 
очередной шаг развития нашей системы 
образования.  

Я соглашусь с тем, что необходимо раз-
вивать государственно-общественный ха-
рактер управления, не случайно выступал 
председатель попечительского совета одной 
из школ Калининграда. Думаю, что этот 
момент тоже должен быть более проявлен, 
чем в предыдущие годы. Деятельное уча-
стие родителей в образовании, диалог с ро-
дителями, диалог с общественностью — это 
тоже условие того, чтобы Год учителя со-
стоялся.  

Несколько слов о Педагогической ас-
самблее как площадке, как месте для диа-
лога тех, кто учит ребят, и тех, кто гото-
вит учителей. На наш взгляд, это направ-
ление работы должно быть продолжено. 
Может быть, Педагогическая ассамблея 
могла бы стать ежегодной, не обязательно 
в стенах Российского педагогического 
университета, но точно сама тема акту-
альна, востребована. Возможно, на сле-
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дующих таких встречах важно было бы 
привлечь систему дополнительного обра-
зования, институты повышения квалифи-
кации.  

Коллеги, думаю, что впереди у нас много 
интересного. Хотелось бы пожелать всем 
конструктивной, слаженной, интересной 
работы, которая приносит отдачу.  

 
 

РЕЗОЛЮЦИЯ  
 

Педагогической ассамблеи, посвященной открытию Года учителя в Российской Федерации 
Санкт-Петербург, 21–22 января 2010 г. 

 
21–22 января 2010 г. в Санкт-Петербурге на базе РГПУ им. А. И. Герцена состоя-

лась Педагогическая ассамблея, посвященная открытию Года учителя.  
В работе Педагогической ассамблеи приняли участие: высшее руководство Рос-

сийской Федерации, руководители федеральных органов законодательной и исполни-
тельной власти, руководители субъектов Российской Федерации, руководители феде-
ральных и региональных органов управления образованием, ректоры вузов России, 
учителя различных регионов страны.  

Всего в работе приняло участие более 500 человек из более 70 регионов Россий-
ской Федерации.  

 
Участники ассамблеи обсудили вопросы, связанные: 
• с особенностями развития отечественной общеобразовательной школы в совре-

менных условиях; 
• с требованиями, предъявляемыми обществом к профессиональной деятельности 

учителя; 
• с основными направлениями дальнейшей модернизации системы подготовки 

учителя.  
Обсуждение поставленных вопросов показало, что участники Педагогической ас-

самблеи: 
• полностью разделяют главные принципы модернизации школьного образова-

ния, определенные в послании Президента Федеральному собранию Российской Фе-
дерации; 

• поддерживают национальную образовательную инициативу «Наша новая шко-
ла» и готовы включиться в ее реализацию; 

• позитивно оценивают имеющийся опыт реализации основных направлений 
развития отечественной общеобразовательной школы, итоги реализации приоритетно-
го национального проекта «Образование»; 

• понимают значимость разработки современных требований к оценке качества 
профессиональной деятельности учителя; 

• считают важным активизацию участия общества в поиске путей реализации 
стратегических направлений развития отечественного образования и подготовки учи-
теля; 

• принимают во внимание положительные результаты опытно-экспериментальной 
проверки организации уровневого педагогического образования, реализующего нели-
нейную организацию образовательного процесса и кредитно-зачетной системы оценки 
его результатов; 

• понимают необходимость активизации профессионально-педагогического со-
общества в инновационных процессах, происходящих в образовании, в реализации 
стратегических направлений развития новой школы.  

 
Участники Педагогической ассамблеи единодушно признают, что обновление каче-

ства профессиональной деятельности учителя является важнейшим фактором обра-
зовательных достижений школьников, действенным средством модернизации и даль-
нейшего инновационного развития страны и требует решения новых значимых задач. 
Первоочередными среди них являются: 

• подготовка и переподготовка педагогических кадров в контексте лучших мировых 
и отечественных практик подготовки учителей; 


